
tructura adicional como la que se está hacien-
do para que el gasoducto Perito Moreno tenga
un incremento, va a (suceder la exportación).
Para la fecha del 2027, 2028 creo que se puede
empezar a realizar exportaciones”, añadió.

Reabrir la llave

Jorge Rodríguez Grossi fue el ministro de Ener-
gía del gobierno de Ricardo Lagos, al que le tocó
enfrentar los cortes de gas por parte de Argentina.

Pese a ese duro episodio, el economista se abre
a volver a hacer negocios gasíferos con Argenti-
na: “Lo más importante respecto del abasteci-
miento de gas desde Argentina es la resolución
que tomó el presidente Lagos en su momento, de
buscar aceleradamente abrirnos a la posibilidad
de traer gas natural licuado. Eso se logró cuatro
años después del inicio de la crisis con Argenti-
na, hoy tenemos esa posibilidad y la usamos, lo
cual nos da mucha independencia respecto del
abastecimiento desde cualquier otro lugar”. Pre-
cisa que “podemos concurrir a los mercados in-
ternacionales de gas licuado y por lo tanto, no
tenemos la restricción que tuvimos en ese mo-
mento, cuando el único abastecedor era Argenti-
na. Creo que (ahora) no debiera haber problemas
de confiar en aquello, sobre todo teniendo en
cuenta que el corte de gas desde Argentina fue
por razones más económicas que de otra índole”.

El yacimiento de petróleo y gas de Vaca
Muerta se ha transformado en uno de
los principales motores de la econo-
mía de Argentina.

Situado en la parte norte de Patagonia y con
una superficie de 30 mil kilómetros cuadrados,
Vaca Muerta forma parte de la llamada cuenca
neuquina, que incluye a las provincias de Neu-
quén, Río Negro, La Pampa y Mendoza.

A pesar de estar en el sur del país trasandi-
no, su geografía es más parecida a la del norte
chileno, caracterizada más por una vegetación
de estepa, pampa y relieve montañoso andino.
La infraestructura urbana y de carreteras de la
zona requiere aún mayores inversiones para
su desarrollo. 

Mayores reservas

Actualmente, operan más de 30 empresas in-
ternacionales y locales en el yacimiento que po-
see la segunda reserva de gas no convencional
en el mundo y la cuarta de petróleo de este tipo.

El principal operador de Vaca Muerta es
YPF, que es la firma energética más relevante
de Argentina. Su composición societaria es
mixta: el Estado tiene el 51% de sus acciones y
el resto de su propiedad se transa en bolsa.
Después de períodos con resultados discretos,
el año pasado YPF registró utilidades por casi
US$ 2.400 millones. 

La superficie explotable de Vaca Muerta se
ha desarrollado en apenas 8% y las proyeccio-
nes apuntan a duplicar la producción de pe-
tróleo y gas en el yacimiento, con exportacio-
nes de toda la industria por US$ 30 mil millo-
nes hacia el año 2031. En ese cuadro Chile jue-
ga un rol clave, ya que la apuesta de YPF es
profundizar los envíos de crudo y reabrir la
llave del gas.

¿Recuperación de confianzas?

Hace unos 20 años, el gobierno del entonces
presidente de Argentina, Néstor Kirchner,
priorizó la demanda interna de gas en ese país
y cortó el suministro del recurso a Chile, in-
cumpliendo contratos. Esto triplicó las tarifas
del gas en Chile, ensució la matriz energética,
restó crecimiento económico y generó litigios
con las firmas industriales afectadas, además
del resentimiento de las relaciones políticas.

Sin embargo, desde YPF se desmarcan de ese
crítico episodio y apuestan a revertir la descon-

fianza, retomando los envíos de gas a Chile.
“No tengo ninguna duda de que todos, in-

cluido YPF, vamos a hacer contratos con las
compañías chilenas porque es claramente un
negocio para ambos. Estamos al lado, tenemos
los gasoductos, no hay que hacer infraestruc-
tura, solo las compañías de operación tienen
que realizar inversiones. El desarrollo petrole-
ro de Vaca Muerta va a generar mucho gas
asociado que viene con el petróleo, va a haber
mucho gas que va a ser para el mercado inter-
no y también puede existir para exportación”,
enfatizó Horacio Marín, presidente y CEO de
YPF, durante una presentación a medios chile-
nos invitados a Argentina por la compañía.

El principal ejecutivo de la petrolera trasan-
dina también expuso antecedentes que, a su
juicio, pavimentarían el camino para las ex-
portaciones gasíferas a Chile.

“No veo por qué no va a haber una integra-
ción regional. Conozco al CEO de Enap (Julio
Friedman), hablamos y no hay ningún proble-
ma. (Ya) nos hemos integrado en el petróleo,
creo que fue un caso piloto, donde nos integra-
mos, hubo exportaciones y nos sirvió a ambos.
Aquí estamos exportando, no solo (desde)
YPF, y a Enap le sirvió porque siempre cuando
hay una exportación de este tipo es mucho
más barato para Enap comprarnos a nosotros
que importar desde donde están tan lejos del
mundo como nosotros”, sinceró.

Desde el año 2023 Argentina exporta petró-
leo a Chile, vía el oleoducto de Otasa. Eso ha
permitido que nuestro país sea uno de los
principales compradores de crudo trasandino. 

La expectativa del CEO de YPF es que los
envíos de gas se generen en los próximos años.
“Cuando ya la producción de Vaca Muerta lle-
gue a su máximo con algunas obras de infraes-

J.P. PALACIOS 

Neuquén, Argentina

A inicios de la década
pasada comenzaron los
desarrollos de explotación
en el yacimiento de Vaca
Muerta en Argentina.
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La apuesta de YPF para
recomponer las relaciones

energéticas con Chile

¿BORRÓN Y CUENTA NUEVA TRAS CORTES DE ENVÍOS DE GAS HACE 20 AÑOS?

“No tengo ninguna duda de que todos (...) vamos a hacer contratos con las compañías chilenas porque

es claramente un negocio para ambos”, enfatizó el CEO de la empresa trasandina, Horacio Marín.

La abogada de 35 años es representante del grupo

SK como directora de Godelius, firma enfocada en

soluciones robóticas. El mismo día de su triunfo,

celebró en paralelo la graduación de su magíster

en Medio Ambiente. Trabajó en el Ministerio

Público y SQM.

Casi como una metáfora. “La Luz” re-
fleja el sello que la presidenta de la Sofofa,
Rosario Navarro, “busca imprimir para
renovar la cara del gremio de la industria”,
comentan algunos consejeros sobre la
nueva integrante del órgano directivo.
Con 35 años, Luz María Didier Santander
se convirtió en la consejera más joven en la
historia de la entidad. Su arribo, enfatizan,
no es casual: cuando la conoció en una gira
empresarial por Australia a fines de 2024,
fue la misma presidenta quien le sugirió
que postulara. “Me dijo que quería que in-
gresaran personas con mi perfil, accionis-
tas jóvenes, profesionales, innovadores”,
cuenta la abogada y magíster ambiental de
la UDD.

Y no se equivocó, al menos en la llegada
que tuvo Didier con los votantes. La nieta
de uno de los fundadores del grupo SK fue
la candidata nueva más votada, con 109
respaldos, igualando a Heriberto Urzúa,
quien fue nombrado vicepresidente. Él,
además, fue uno de quienes la aconsejaron
cuando decidió optar por la senda gre-
mial: “Nos conocemos desde hace tiempo
y además veraneamos en el mismo lugar.
Estaba recién interiorizándome de la Sofo-
fa y nos encontramos en Villarrica y me
dio varios consejos, me animó, fue una fi-
gura súper importante”.

Otro que fue de los primeros en enterar-
se y que también la aconsejó fue Gonzalo
Guerrero, hoy vicepresidente de la minera
SQM. Didier trabajaba desde hace cuatro
años en la minera, pero a fines de 2023 en-
tró al directorio de SK Godelius, filial de
SK. “Se empezó a tornar un poco incom-
patible ser ejecutiva de una empresa mi-
nera, aunque fuese no metálica, y directo-
ra de otra que presta servicios a la indus-
tria”, sostiene. Todo coincidió con la pro-
puesta para ser consejera de Sofofa y
renunció a SQM en diciembre. 

Quienes la conocen coinciden en que es
una persona muy inteligente, con gran ca-

pacidad técnica, creativa, además de esfor-
zada y perseverante. Esto último se notó
cuando se impuso la meta de contactarse
con cada una de las 168 empresas socias de
Sofofa que votaban. El objetivo: presentar-
se y darles a conocer su propuesta. Logró
llegar a casi todas. “Fue muy enriquecedor
el proceso, porque me permitió tener un
mapeo de los grandes grupos económi-
cos, de las distintas industrias representa-
das, conocer los dolores de las empresas y
por qué Chile está pasando por un mo-
mento difícil. Llevamos 14 años de estan-
camiento económico, entonces todas las
industrias están pasando por una situa-
ción difícil”. Se juntó con gerentes, accio-
nistas, directores, presidentes, y con quien
la recibiera. Incluso, cuando le faltaban
unas 15 y a dos semanas de la votación,
partió personalmente a sus oficinas y sin
cita previa. Al menos la mitad la recibió. 

Lazos societarios

Luz Didier es hija de Irene Santander,
la menor de los cinco hijos de Mario San-
tander. Él fue uno de los llamados “12
apóstoles” que en los 70 le compraron a
Corfo una empresa de ingeniería y cons-
trucción. Fueron los inicios de Sigdo Kop-
pers, hoy SK. Con el tiempo ese grupo de
socios se diluyó y quedaron seis. Como
parte de la tercera generación, Didier reco-
noce que si bien no conoce a todos, entre
todas las familias controladoras del grupo
buscan tener la mejor relación. En eso,
agrega, Juan Eduardo Errázuriz ha sido
un excelente presidente, porque ha logra-
do siempre mantener un equilibrio y ar-
monía en el grupo”.

La Sofofa también reunió a tres familias.
De la segunda generación salieron conse-
jeros Francisco Errázuriz, por SK Comer-

cial, y Naoshi Maktsumoto, por Enaex.
“Cada uno hizo su campaña, aunque so-
mos un grupo unido y estamos alinea-
dos”, añade.

La abogada es disciplinada en lo perso-
nal. Se levanta a las 5:30, entrena a las 6 y
se acuesta temprano. Tiene un hijo de cin-
co años, con quien realiza diversas activi-
dades, sobre todo al aire libre, pues le en-
cantan el deporte y la naturaleza. Los fines
de semana, por ejemplo, sube algún cerro
con él. 

Desde chica le gustó el derecho minero,
pero su primer trabajo no fue en esa área
ni en SK, sino en el Ministerio Público.
“SK es una empresa muy profesional y te-
nemos una política de contratación de pa-
rientes de máximo nivel. Incluso, es más

fácil entrar en un cargo ejecutivo siendo
fuera de la familia”. 

Un cercano comenta que el ingreso de
Didier a Godelius es parte de su formación
como futura representante de la familia.

—Ser nieta de ¿abre o cierra puertas? 
“Mi abuelo era de las personas más res-

petadas y queridas en SK. Le han hecho un
montón de homenajes y reconocimientos.
Yo creo que solo puede abrir puertas”.
Hace poco, recuerda, se encontró con
Eduardo Frei, socio de SK que se retiró al
entrar a la política. No lo conocía, pero se
acercó y le dijo que era nieta de Santander
y fue muy emocionante para ambos,
cuenta. 

Con Juan Eduardo Errázuriz tiene más
cercanía por su rol. Fue directamente a

contarle sobre la Sofofa. “Antes de su-
birme le pedí su opinión y apoyo. Es

el presidente del grupo, si no me
hubiera apoyado, jamás lo habría
hecho”.

Su foco

Su primera experiencia laboral la mar-
có en su interés por las políticas públicas.
Por eso quiere integrar el Comité de Me-
dio Ambiente y de Energía de la Sofofa.
“Los gremios tienen un rol político súper
importante, son los grandes representan-
tes de las empresas y estas son el motor de
crecimiento. Es clave que la sociedad civil
comprenda que si a la empresa le va bien,
al país le va bien”.

En ese sentido, recalca que es importan-
te que las nuevas generaciones estén re-
presentadas en la industria, “para que
sientan la responsabilidad de ocupar lide-
razgo y de trabajar para que el país supere
este estancamiento”. Sobre esto último
afirma: “Yo soy optimista y creo que el
país puede retomar la senda del creci-
miento, pero para eso es muy importante
que todos trabajemos articuladamente
con entusiasmo y apertura”.

El ascendente camino
de la consejera más
joven de la Sofofa

MARISA COMINETTI LUZ DIDIER SANTANDER: Luz Didier,
directora de

SK Godelius y
consejera de

la Sofofa.
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El principal proyecto portuario chileno, anun-
ciado en 2018 bajo el gobierno de Michelle
Bachelet, avanzó en su tramitación ambiental. 
La Empresa Portuaria San Antonio (EPSA)
ingresó el pasado 5 de junio al Servicio de
Evaluación Ambiental la adenda comple-
mentaria para el Puerto Exterior o mega-
puerto, obra que en total involucra unos US$
4.000 millones.
La compañía estatal informó que en este docu-
mento se refuerzan las medidas de mitigación y
compensación, aumento de la protección am-
biental y creación de nuevos espacios públicos. 
En la adenda destaca la protección del humedal
urbano Lagunas Ojos de Mar, cuerpos de agua
que están al interior del recinto portuario y en
cuya área la empresa creará el nuevo Parque
Lagunas de Llolleo. Lo anterior estará acompa-
ñado del Paseo del Molo, espacio recreacional
que se extiende por casi 1,7 km sobre el nuevo
molo de abrigo de Puerto Exterior y que permi-
tirá la observación de las actividades portua-
rias. A la vez, la empresa está desarrollando un
plan de reasentamiento de la comunidad de la
población Juan Aspeé, el que ha sido ejecutado
junto a sus habitantes.
EPSA indicó, por otra parte, que en 2025 ha
avanzado en la concreción del Puerto Exterior,
entre ellos la aprobación por parte del Banco de
Desarrollo de América Latina y El Caribe, CAF,
de la primera operación de crédito, por US$
150 millones con garantía estatal, monto que,
junto a fondos propios de la empresa, se desti-
narán a la ejecución de obras habilitantes y
medidas de compensación ambiental. Además,
en enero de 2025 comenzó el proceso de licita-
ción pública internacional para la ejecución de
las obras de abrigo y áreas comunes del nuevo
terminal portuario que se espera adjudicar
durante el primer trimestre de 2026.

Avanza
tramitación
ambiental de
megapuerto en
San Antonio

M. GUTIÉRREZ 

EPSA INGRESÓ ADENDA:

El Consejo de Ministros aprobó dos modifica-
ciones al reglamento del Sistema de Evaluación
de Impacto Ambiental (SEIA), que reducirán
los requisitos para los proyectos. 
Por un lado, para modificar iniciativas que ya
cuenten con una Resolución de Calificación
Ambiental (RCA) no necesariamente se reque-
rirá de una nueva evaluación ambiental. Según
indicaron desde el Ministerio del Medio Am-
biente, la excepción se evaluará caso a caso. 
Las líneas de transmisión que tengan una dis-
tancia de menos de dos kilómetros ya no debe-
rán ingresar al SEIA. Hoy todos los proyectos
de transmisión deben ser sometidos a evalua-
ción ambiental, sin importar su largo. 
La ministra del Medio Ambiente, Maisa Rojas,
afirmó que estas modificaciones en los requi-
sitos buscan hacer el SEIA más eficiente.
“Permite que el sistema concentre su esfuerzo
donde realmente importa: en los proyectos
con impactos ambientales significativos”,
indicó ayer.

Reducen
requisitos 
en el SEIA
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